


# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## EDICIÓN DE LA TARDE



**Cuentas hechas**  
 para la compra y venta  
 del  
**GANADO DE CERDA**  
 POR  
**PEDRO ANORÉS NIGORRA**  
 Se halla de venta en la librería de  
**Amengual y Muntaner**  
**CADENA 2**  
 y en la Sucursal de Inca  
 RECTORÍA 12

**TELEGRAMAS**  
 de nuestro servicio particular

**Inauguración de una escuela.—Un discurso del señor Bosch.**

Madrid 17 á las 8'15 n.

Zaragoza.—Se ha celebrado la inauguración de la escuela de Artes y oficios, á la cual han asistido el ministro de Fomento señor Bosch, el de Ultramar señor Castellano y las autoridades.

El señor Bosch ha pronunciado un hermoso discurso conviniendo en la necesidad de difundir la instrucción del obrero.

**La cuestión del Ferrol**

Madrid 17 á las 8'10 n.

Ferrol.—Los directores de los periódicos publican hoy la centestación de la carta de los marinos.

Protestan en las amenazas y desisten de hacer comentarios por evitar un conflicto.

**Manifestaciones del señor Cánovas**

Madrid 17 á las 8'25 n.

El señor Cánovas ocupándose de los sucesos desarrollados con motivo del rosario de la aurora celebrado en Cádiz; ha dicho que se respetará el derecho de todos.

Dijo también que ignora si el Papa ha recomendado la salida de la procesión del rosario por las calles, pues él sabe que en muchas otras poblaciones se celebra en el interior de los templos.

Añadió que se explica la actitud de los marinos del Ferrol por la solidaridad de su disciplina.

**Impresiones.—El teniente Gallego**

Madrid 17 á las 10'30 n.

A los marinos los han impresionado mucho los detalles de la sorpresa del pailebot *Dos de Mayo*.

En sus conversaciones lamentan lo ocurrido al teniente Gallego, estimando que no fué su conducta propia de un soldado español, y tienen la creencia de que Gallego padeció una ofuscación.

**Opiniones de nuestro representante en Washington.**

Madrid 17 á las 10'35 n.

Nuestro representante diplomático en Washington califica de sueño el reconocimiento de la beligerancia separatista de Cuba. Opina que la insurrección decrecerá al comenzar las operaciones.

Añade que el viaje de los autonomistas cubanos obedece al propósito de hacer comprender á los separatistas la necesidad de la paz, en cuyo caso se plantearían seguidamente las reformas.

**El presidente del comité separatista de New York.—Explosión de una caldera.—600 víctimas.**

Madrid 17 á las 10'40 n.

El presidente del comité separatista de New York ha declarado que la insurrección fué preparada un año antes disponiendo de mucho dinero y de veinte mil hombres. Ha dicho también que éstos no aceptarán la paz si no se les asegura su independencia.

En Quinchan (China) la explosión de una caldera de vapor ha ocasionado 600 víctimas.

**V rias noticias**

Madrid 17 á las 10'45 n.

Dicen de la Habana que un grupo de insurrectos dinamiteros que obedecen á la consigna atemorizan á las gentes amenazándolas con volar las líneas si viajan en ferrocarril.

Un cañonazo disparado en la acción de Palanco mató á seis insurrectos.

El pailebot sorprendido se llama *Dos de Mayo*.

**La corrida de toros**

Madrid 17 á las 10'50 n.

La corrida celebrada hoy ha sido buena. Los diestros *Bombita* y *Guerrita* han estado superiores.

El *Guerrita* fué cogido sin consecuencias. Los diestros *Fuentes* y *Lagaritillo* estuvieron también á gran altura.

La entrada un lleno completo.

**Protesta.—Ha renacido el orden.—Detenciones.—El cólera.**

Madrid 18 á la 1'35 n.

Cádiz.—El claustro de Medicina ha protestado contra el atropello del domingo y las manifestaciones de los estudiantes de Barcelona.

Dícese que al rosario del domingo próximo asistirá el personal de la Compañía trasatlántica y el Gobernador.

Se ha asegurado el orden público.

Siguen haciéndose detenciones y llevándolas á la prisión.

En Tánger han ocurrido seis invasiones y cinco defunciones de cólera.

**Incorporación de reclutas.—Conferencia.**

Madrid 18 á la 1'45 n.

La incorporación de reclutas se hará paulatinamente.

Inmediatamente no irán á Ultramar, permanecerán en todos los casos hasta diciembre próximo en la península.

Los señores Gamazo y Sagasta han conferenciado.

El señor Sagasta se muestra pesimista acerca de los asuntos de Cuba y el señor Gamazo dice que la situación si bien es grave no es desesperada.

**Un banquete.—Discursos.—Rumor**

Madrid 18 á las 2 m.

Zaragoza.—Se ha celebrado un banquete en honor de los señores Bosch y Castellanos al que han asistido doscientos comensales.

Además de los discursos por los dos ministros, el señor Echegaray pronunció otro armonizando la ciencia con el trabajo.

Corre el rumor de que el teniente Gallego que mandaba el pailebot cuando fué sorprendido por los rebeldes en las costas de Cuba será condenado á la degradación y fusilamiento.

Mencheta

### NOTICIAS

De las Islas:

Sóller

El jabeque *Corazón de Jesús* y el laúd *Esperanza*, los dos procedentes de Cete y llegados con pocos días de diferencia uno del otro, se encuentran en este puerto descargando carbon mineral para la fábrica del gas.

—El sábado y domingo próximo pasado con motivo del octavo aniversario de la inauguración de su edificio social celebró la *Defensora Sollerense*, según nos comunican, animados festejos que consistieron en que las dos bandas de música con que cuenta esta población tocaron escogidas piezas en el vasto salón de espectáculos; la concurrencia de socios llegó á ser numerosísima, no faltando tampoco un verdadero enjambre de mariposas en forma de jóvenes guapisimas que con su gracia y donaire fueron el mayor atractivo de la fiesta.

—Cuando mayor era el bullicio, y la fiesta de la sociedad antedicha se encontraba en su apogeo, acaeció un percance que desde un principio se creyó hubiera tenido fatales consecuencias. Un amigo nuestro, vocal de la Junta Directiva se cayó desde la altura de un segundo piso á la calle resultando con una dislocación en una mano y fuertes contusiones en la cabeza y diferentes partes del cuerpo. Conducido á su casa en gravísimo estado y asistido convenientemente por el facultativo Sr. Serra, hizo temer que sobreviniera alguna congestión ó pulmonía traumática; pero á la hora en que escribimos, nos consta sigue relativamente bien y su estado bastante satisfactorio, de lo que nos alegramos muchísimo y con nosotros los muchos y numerosos amigos con que cuenta en la localidad.

—Esta mañana en el altar de la Inmaculada Concepción el Dr. D. José Pastor, Pbro. y Vicario de esta Parroquial Iglesia ha unido con los eternos lazos del matrimonio al joven Don Francisco Enseñat Mayol con la bella y simpática señorita D.<sup>a</sup> Margarita Serra Cañellas, apadrinándolos en tan imponente acto Don Antonio M.<sup>a</sup> Pons y Don Damián Morell.

—Deseamos á los recién desposados una perdurable luna de miel.

—Más de cinco meses hace que en el término de *La Figuera* no ha caído una sola gota de agua, habiéndose dejado sentir tanto la sequedad, especialmente en los olivos, que la cosecha puede decirse que será nula, pues todas las aceitunas están por el suelo.

—En las inmediaciones de la plaza *dels Es-tiradors* dos sujetos por cuestiones de faldas rieron en la noche del sábado último, resultando uno de ellos con un rasguño de poca extensión y profundidad, según nos lo han manifestado.

El juzgado instruyó oportunamente las primeras diligencias del sumario.

—Otro laud de nombre también *Esperanza* quedó anteayer despachado para La Nouville con cargamento de higos en cajones y un resto de naranjas las primeras de la actual cosecha. Excusado es decir lo dulce y sabrosas que estarán cuando hojas y fruto permanecen todavía de un mismo color.—C.

17 de Octubre de 1895.

**Lapuebla**

El próximo domingo se celebrará una fiesta en la colonia de San Luis propiedad de don Luis Lee Latrobe Bateman, que promete ser en extremo lucida.

La función religiosa estará á cargo del clero de Alcudia cantando en ella cincuenta aficionados de esta población.—C.

18 de Octubre de 1895.

**De la Capital:**

Cuatro individuos que esta pasada noche estaban promoviendo un gran escándalo en la vía pública, han sido detenidos por un guardia municipal diurno encerrándolos en el depósito de Capuchinos.

Llegan hasta nosotros quejas de los abusos que se cometen en la venta de embutidos de cerdo en la plaza de Abastos.

Llamamos la atención de quien corresponde.

Un joven de unos veinte años de edad se entretenía anoche á eso de las once, en arrancar las plantas de uno de los cuadros del jardín de la calle de Palacio.

Avisado uno de los guardias nocturnos de aquel barrio se personó en dicho sitio, deteniendo al tal sujeto, que fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

Esta mañana ha amanecido el cielo cubierto y soplando el fresco gregal. Todo el aspecto climatológico indicaba próxima lluvia; pero á la hora en que cerramos la presente edición no ha caído todavía una sola gota de agua, por más que el cielo sigue en el mismo estado que presentaba al amanecer.

Lo único que hay positivo hasta lo presente, es la baja que hemos experimentado de temperatura.

Un poco más animado que de costumbre estuvo anoche el Teatro-Circo; tres factores acaso tuvieron parte en esta novedad. La aparición de los *Nuevos Montañeses*, el día de moda y el no tocar ya la música en el paseo del Borne.

Las piezas que se pusieron en escena, merecieron una ejecución mediana y aunque algunos actores se esfuerzan en salir airoso de sus respectivos papeles no se les puede reconocer más que el buen deseo.

Los *Montañeses* fueron muy aplaudidos habiendo tocado con ajuste y buen colorido, dada la aridez y poca extensión de su especial orquesta.

A las cinco de la mañana de hoy ha salido de Ibiza con rumbo á este puerto el vapor-co-reo *Unión*.

A la hora de cerrar la presente edición no había sido todavía anunciado por el vigía de Portopí. El expresado buque debe venir retrasado por tener fresco de proa el gregal.

**Servicios prestados por la Guardia civil:**

La del puesto de Sancellas en comunicación con fecha de ayer da cuenta de haber detenido en el lugar de *Fornets* á un joven de veinte y cuatro años de edad presunto autor del delito de allanamiento de morada llevado á cabo el día 13 del actual y tentativa de violación de una joven que en unión de su madre viuda habita en dicha casa.

El espresado sujeto ha sido puesto á disposición del Juez competente.

### Bibliografía

*La Revista Balear* de ciencias médicas correspondiente al 31 del pasado mes contiene el siguiente sumario:

- I. Neuralgia de la octava raíz posterior cervical derecha. Resección en el raquis. Curación, por D. Pedro Jaume y Matas.—II. Euforeno, por D. Juan Sureda y Lliteras.—III. Corea: posible papel de la infección en su patogenia, por el Dr. Rodríguez Méndez.—IV. Invasión de los órganos por los microbios durante la agonía y después de la muerte, por Achari y Phupin, trad. por don Juan Munar.—V. Revista de Medicina, por D. Julio Ulecia.—VI. Revista de Cirugía, por D. Antonio Marcús.—VII. Revista de enfermedades de las vías urinarias, por D. Enrique Fajarnés.—VIII. Revista de Pediatría, por el Dr. Rodríguez Pinilla.—IX. Revista de Dermatología, por D. Gabriel Oliver.—X. Formulario, por D. Juan Morey.—XI. Notas científicas.

**Mataderos:**

- Día 17.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toro, 1.—Novillos, 0.—Terneros, 4.—Carneros, 3.—Ovejas, 7.—Borregos, 1.—Corderos, 103.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 17.—terdas, 6.—Lechonas, 0.
- Volateria.—Gallos, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 7.

### Boletín meteorológico

Día 1. de Octubre á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	764 6 mm.
Termómetro seco . . . . .	18 4 grados
Idem húmedo . . . . .	15 6 "
Máxima en 24 horas . . . . .	25 8 "
Mínima en idem . . . . .	16 8 "
Reflector . . . . .	13 8 "
Dirección del viento . . . . .	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	12 4 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 0 mm.
Evaporómetro . . . . .	3 8 "
Higrómetro . . . . .	0 76 "
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 4 "
Descenso del idem en idem . . . . .	0 0 "

### Tubos esencias para tocar

Deventa en la droguería de José Juan



### Últimos telegramas

Lo que dice el secretario de la junta separatista.

Madrid 18 á las 9'30 m.  
9'40 »

Dicen de Nueva York que en una conferencia celebrada con el señor Quesada secretario de la Junta separatista, ha declarado que la actual guerra es más importante que la interior pues los rebeldes tienen mejor organización y cuentan con dinero, armas y municiones.

Si triunfa España—dijo—la situación será entonces insostenible en Cuba, por lo tanto lucharemos hasta vencer ó morir.

Añadió que los separatistas se hallan dispuestas á rechazar el régimen autonómico, aunque fuera garantizado por el Gobierno de los Estados Unidos y esperan de éste que se reconocerá la beligerancia de los insurrectos.

Dijo también que las repúblicas sudamericanas, buscarán conflictos entre España y América si el Gobierno yankee se niega á reconocer la beligerancia de los separatistas de Cuba, no cejando hasta que la reconozca.

Terminó dando cuenta de que muchos autonomistas se han pasado á los insurrectos.

**De Cuba.—Encuentros.—Muertos y heridos.—Descarrilamiento.—Toma de dos campamentos.**

Madrid 18 á las 9'50 m.  
10'10 »  
10'20 »  
10'30 »

Un telegrama particular recibido de Cu-

ba dice que una columna del Regimiento de Zamora, tuvo un nuevo encuentro en Casablanca con la partida del cabecilla Romeu, logrando desalojarla de sus posiciones y ponerla en dispersión.

Los rebeldes tuvieron cinco muertos y veinte heridos y los nuestros solamente un herido.

El general Oliver que salió de Remedios con tropas de infantería y una pieza de artillería para practicar un reconocimiento encontró en Lomás de Palduque á una numerosa partida compuesta de trescientos ginetes.

Después de media hora de fuego graneado huyeron los rebeldes refugiándose en el monte.

Los leales los persiguieron á bayoneta calada dispersándolos y causándoles cinco muertos y muchos heridos.

Se apoderaron también de diez caballos, armas y municiones.

Los rebeldes hicieron descarrilar una máquina exploradora cerca de Lajas.

Uno de los vagones conducía soldados al mando del teniente Cubillas al descarrilar la máquina fueron hostilizados quedando herido el teniente y un soldado.

El general Linares al frente de sus tropas ocupó el campamento que tenía el enemigo en San Nicolás y derrotó á la partida que manda el cabecilla Pena cerca de la orilla del rio Guananicar (Santiago) logrando ponerla en dispersión.

El comandante Hernández sostuvo otro encuentro en San Juan de Playas, jurisdicción de Santa Clara, con la partida del cabecilla Indalecio González, logrando ponerla en dispersión y ocupar su campamento.

### Un profesor propagandista

Madrid 18 á las 10'50 m.

**Habana.**—El señor Aquero profesor auxiliar de la Universidad, con motivo de haber sido destituido se marchó á Chile para gestionar que el Gobierno de dicha república reconozca la beligerancia de los insurrectos y recaudar fondos para estos.

### Un artículo del señor Castelar

Madrid 18 á las 10'30 m.

**El Liberal** publica un artículo del señor Castelar acerca de la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Enumera las razones contra la beligerancia de los insurrectos fundado en sus teorías, vida de su partido y pensamientos que produjeron la insurrección.

Dice que toda beligerancia supone un conflicto guerrero entre dos ó más estados poseedores de sendas personalidades jurídicas é independientes unos de otros.

### Rumor.—Embarque.—Asesinado

Madrid 18 á las 10'50 m.

Corre el rumor de que el cabecilla José Maceo ha abandonado á Cuba marchando al extranjero disgustado porque no le eligieron Presidente de la República cubana.

Otros dicen que se ha embarcado para Nueva-York el cabecilla Joaquín Castillo encargado de una comisión filibustera.

Ha sido asesinado el rebelde Enrique Ugarte.

### Una frase del señor Sagasta

Madrid 18 á las 11 m.

Atribúyese al señor Sagasta la siguiente frase: «Es innecesario repetir que apoyaré al Gobierno en todo cuanto necesite para terminar la guerra y mi conducta y

la de mis amigos será invariable. Me reserve el derecho de la crítica y mi único deseo es que termine pronto la guerra por ser lo que preocupa más mi atención.»

## Apéndices

á las Ordenanzas de Aduanas

de 15 de Octubre de 1894

—con anotaciones correspondientes—

Aumentados con el acuerdo relativo á represión del contrabando entre España y Francia y las Reales Ordenanzas de 25 de Enero, 1.º de Febrero y 6 de Marzo último por la Redacción de *El Secretariado*

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner á 3 pesetas.

## El Suero Roux contra la difteria

preparado por el DR. FERRAN

Se halla en depósito en la farmacia de Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

## Aprendices

Se necesitan en esta imprenta.

## Clases de Caligrafía

## y Contabilidad

dirigidas por los señores

**SEMIR Y BUSQUETS**

Preparación para carreras especiales.—Cursos económicos para los dependientes de comercio.—A las 7 de la mañana y 8 de la noche.

## Constitución 54

PAUMA—Tip. de Amengual y Muntaner

# LA ALMUDAINA

## Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutará de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no esceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

### EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.

# FORNENSES Y CIUDADANOS

Historia de las disensiones civiles de Mallorca en el siglo XV, por

**DON JOSÉ M.ª QUADRADO**

SEGUNDA EDICION AUMENTADA

## À 6 PESETAS

Para los suscriptores de los *Ensayos Religiosos, políticos y literarios* del mismo Sr. Quadrado, á 4 PESETAS

Punto de venta: en la casa de los editores Sres. AMENGUAL Y MUNTANER.

# CRÓNICA de la guerra de Cuba

POR

**RAFAEL GUERRERO**

Esta obra se publica por cuadernos semanales de diez y seis páginas en 4.º prolongado, papel satinado y con grabados intercalados en el texto.

El precio de cada cuaderno por suscripción es de 10 CÉNTIMOS DE PESETA

PUNTOS DE SUSCRICIÓN EN ESTAS ISLAS.—En Palma: Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y en la Sucursal en Inca: Rectoía, 12.